

FUTURA

Les éléphants ont des cimetières, vrai ou faux ?

Podcast écrit et lu par Melissa Lepoureau

N.B. La podcastrice s'est efforcée, dans la mesure du possible, d'indiquer par quel personnage ou personnalité sont prononcées les citations. Néanmoins, certaines de ces dernières échappent à sa connaissance et devront rester anonymes.

[Une musique d'introduction détendue et jazzy. Une série de voix issues de films se succèdent, s'exclamant alternativement « C'est vrai », ou « C'est faux ». L'intro se termine sur la voix du personnage de Karadoc issu de Kaamelott, s'exclamant d'un air paresseux « Ouais, c'est pas faux. »]

[Une auditrice curieuse :] Est-ce que c'est vrai que les éléphants ont des cimetières ?

Ah, les cimetières d'éléphants ! Un mythe qui a bercé notre imaginaire collectif, alimenté par les récits d'explorateurs et les films d'aventure. L'idée d'éléphants vieillissants, sentant la fin approcher, se dirigeant en procession vers un lieu secret et sacré pour y rendre leur dernier souffle, entourés des os de leurs ancêtres... C'est une image puissante, n'est-ce pas ? Mais la réalité scientifique, bien que fascinante à sa manière, est un peu moins romanesque.

Comment cette légende a-t-elle vu le jour ? Plusieurs facteurs peuvent expliquer l'origine de ce mythe persistant. Tout d'abord, il arrive que l'on trouve des concentrations d'ossements d'éléphants dans certaines zones. Cela peut être dû à diverses raisons naturelles. Par exemple, les éléphants très âgés ou blessés ont tendance à se diriger vers des lieux où l'accès à l'eau et à la nourriture est plus facile. Ces zones, souvent des points d'eau ou des rives de cours d'eau, offrent de meilleures chances de survie pour un animal affaibli. Malheureusement, même avec un accès facile aux ressources, la vieillesse, les maladies ou les blessures finissent par avoir raison d'eux, entraînant leur mort à ces endroits. Au fil du temps, ces zones peuvent accumuler un nombre significatif de carcasses, donnant l'impression d'un "cimetière".

De plus, des catastrophes naturelles comme des sécheresses sévères ou des inondations peuvent causer la mort de groupes entiers d'éléphants au même endroit, créant ainsi des accumulations massives de squelettes. On a également documenté des cas où des troupeaux ont péri en consommant de l'eau empoisonnée par des algues toxiques, par exemple, ce qui a pu laisser derrière eux une grande quantité d'ossements concentrés.

Ensuite, il y a le facteur humain. Historiquement, les chasseurs d'ivoire et les braconniers ont souvent tué de nombreux éléphants dans des zones spécifiques pour faciliter la récupération de l'ivoire. Les restes de ces massacres peuvent également être interprétés à tort comme des "cimetières" naturels.

Cependant, même si le concept de cimetières d'éléphants tel que décrit dans la légende ne correspond pas à la réalité, le comportement des éléphants face à la mort de leurs congénères est tout à fait remarquable et témoigne d'une intelligence et d'une sensibilité profondes. Les scientifiques ont observé des éléphants montrer des signes de deuil et d'intérêt envers les corps de leurs morts, qu'il s'agisse de membres de leur famille ou d'autres éléphants.

Voici quelques-uns de ces comportements fascinants :

- Toucher et investiguer : Les éléphants s'approchent souvent des corps de leurs congénères décédés, les touchant avec leurs trompes et leurs pieds. Ils peuvent renifler les restes, les examiner attentivement, et même tenter de "réveiller" le défunt.
- Veille et protection : Il n'est pas rare qu'un troupeau veille sur un membre décédé pendant des heures, voire des jours, le protégeant des charognards et manifestant une certaine forme de "garde".
- Couvrir les corps : Des observations montrent que les éléphants peuvent utiliser des branches, des feuilles ou de la terre pour couvrir partiellement ou totalement les corps de leurs morts, un comportement qui peut être interprété comme une forme d'enterrement rudimentaire. Récemment, des études ont même documenté des cas où des éléphants d'Asie enterrent délibérément leurs jeunes dans des fossés d'irrigation, transportant les corps sur de longues distances.
- Visites répétées : Les éléphants ont été observés revenant sur les lieux où des membres de leur troupeau sont morts, examinant les os et manifestant un intérêt prolongé, même des années après le décès. Des expériences ont montré qu'ils réagissent plus fortement aux os d'éléphants qu'à ceux d'autres espèces, suggérant une reconnaissance spécifique.
- Récupération d'ossements : Des anecdotes et certaines observations suggèrent que les éléphants peuvent parfois récupérer des ossements ou des défenses d'éléphants qui ont été déplacés par des humains (chercheurs, braconniers) et les ramener sur le lieu d'origine ou les intégrer à d'autres amas d'ossements.

Ces comportements suggèrent une compréhension de la mort et une capacité à éprouver du deuil qui est rare dans le règne animal et se rapproche des rituels humains. Ils ne se réunissent peut-être pas dans un "cimetière" prédestiné, mais leur manière d'interagir avec la mort est une preuve éclatante de leur complexité émotionnelle et sociale.

Alors, vrai ou faux ? Alors, pour répondre définitivement à la question : les éléphants ont-ils des cimetières au sens où la légende l'entend ? Non, pas au sens d'un lieu de sépulture intentionnel et commun. Il n'existe aucune preuve scientifique qui étaye cette idée romancée. Cependant, la présence de concentrations d'ossements peut s'expliquer par des facteurs naturels ou humains, et le comportement des éléphants face à la mort de leurs congénères est incroyablement touchant et complexe, témoignant d'une profondeur émotionnelle souvent sous-estimée.

La prochaine fois que vous entendrez parler de cimetières d'éléphants, vous saurez que c'est une jolie histoire. Mais la vraie histoire, celle de leur deuil et de leur respect pour leurs morts, est tout aussi fascinante, sinon plus, et elle est bien réelle.

Au fait, si ces épisodes vous plaisent et que vous voulez les écouter en avant première, c'est possible ! Pour ça, il vous suffit d'aller sur Apple podcast pour souscrire à un abonnement premium et entrer dans le Club Science ou Fiction. Les épisodes vous seront accessibles dès le dimanche ! Alors n'hésitez plus !

Et vous, vous avez d'autres idées reçues à debunker ? Envoyez-les nous sur les apps audio ou en vocal sur Instagram, et nous les inclurons dans de futurs épisodes. Pensez à vous abonner à Science ou Fiction et à nos autres podcasts pour ne plus manquer un seul épisode, et n'hésitez pas à nous laisser un commentaire et une note pour nous dire ce que vous en pensez et soutenir notre travail. À bientôt !